

LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.832

La de los correos, á las doce de la tarde.
Palma y pueblos de la línea férrea, sola noche

Palma de Mallorca.—Jueves 27 de Julio de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

El arte y la democracia

Para Manuel Ugarte

Arriba, junto al bosque, en el campamento de la iglesia vibran claras las voces del esquilón. Son las doce. Es medio día. La voz de la campana diminuta llega hasta aquí, hasta el borde mismo de la costa. Y aquí se detiene y aquí se funde en el murmullo de los pinos, sin fuerza para volar hacia la mar plácida, dormida en pleno sol, entre los brazos de la isla, a morosamente abiertos.

Subo lentamente por las veredas del jardín, desde la costa á la carretera. A medida que avanzo recuerdo lo que he acabado de leer. Acabo de leer un libro que, sin haberme convencido, me ha hecho simpático una vez más con un escritor joven. Yo creo que *El arte y la democracia*, la última obra de Manuel Ugarte, es sencillamente una equivocación de procedimiento. Estos artículos rápidos, escritos al minuto, esas correspondencias destinadas á vivir un día, nacieron para las hojas de un periódico, no para las páginas de un volumen. En el volumen y en el periódico atraen y cautivan el entusiasmo, la sinceridad, la nobleza de espíritu y el habla fácil y ardiente del escritor. Pero el volumen hoy más que nunca reservado á los trabajos densos, desde que las revistas han adquirido carácter de vulgarización—esos trabajos resultan de muy escaso lustre para formar un tomo serio en la vida de quien lo escribió, desperdigados, á vuelapluma.

La índole de la mayoría de los artículos viene á acentuar esa falta de consistencia. No es la primera vez que Ugarte colecciona sus trabajos periodísticos. Pero sus otras colecciones por ser crónicas artísticas, cuadros de costumbres de *boiteur*, son más amenas y disculpan mejor el excesivo cariño con que el autor reúne cuanto escribe. En su última obra compendia Ugarte trabajos escritos con intentos de mayor trascendencia. En el prólogo declara el autor su aversión á la doctrina del arte por el arte. El mismo lo dice: su libro es una tentativa en favor de la desmoralización del arte y un acto de esperanza en el porvenir. Propósito realizado en opinión mía, demuestrando superficialmente. Algo más hondo se ha escrito ya sobre ese tema; y algo más pudo decir Ugarte con su cultura y con su talento.

A pesar de esa cultura y á pesar de su convivencia activa y constante con todas las preocupaciones de la lucha actual Ugarte, se resiente de un defecto muy común á la juventud española. Hay en él cierto sedimento de viejo progresismo que hace dudar de que su entusiasmo por las ideas avanzadas brote de un estudio eficaz y de un conocimiento completo de las injusticias y problemas sociales del día. Ugarte nos habla aquí de la Justicia, de la Verdad, de la Igualdad, del Ideal moderno, de todos los viejos tópicos tras de cuya vaguedad y tras de cuya mayúscula suelen ocultar nuestros "radicales" avanzados su anemia incurable y su falta de soluciones concretas. Esa buena fraseología, definitivamente desacreditada no cae bien en la pluma de un escritor joven que reniega del carácter baldío del arte por el arte, ajeno á las batallas de nuestra edad. Un escritor guiado por tales móviles debe "especializar" su propaganda; debe abundar más en los problemas presentes, debe huir, como filósofo y como artista, de todas esas generalidades sonoras.

En cuanto á su concepto artístico, yo creo también que Ugarte incurre en la misma equivocación que la mayoría de nuestra juventud padece. Hablo de la juventud enamorada de la acción y enemiga de las torres de marfil y de los sibilantismos literarios. Fáltele á muchos de nuestros escritores nuevos amplitud de visión bastante para considerar y estudiar serenamente nuestra época. Aman quizá demasiado á su tiempo, á su generación. Ven á su generación aislada con finalidad propia; no la contemplan englobada, como un momento más, como una gradación más entre las infinitas gradaciones de la historia de la especie. Ese carácter agudo de protesta, de propaganda y de lucha que protesta, de propaganda y de lucha que Ugarte considera distintivo único de nuestra sociedad, no es exclusivo de nuestros tiempos. Más ó menos acentuado ha fermentado en todos los siglos. Y, sin embargo, ved las obras de arte antiguas que perduran en la admiración de todos. No viven precisamente por haber ayudado ó provocado las luchas de su época.

Es injusto exigir á la literatura lo que nadie reclama de las demás artes, tal vez porque la técnica de éstas es menos ductil á esas dislocaciones de concepto. Yo supongo que Ugarte, artista, es contrario á la pintura de tesis. El autor cita á Zola como un ejemplo de ese arte deseado. Y yo creo que Zola es el argumento mejor contra la literatura convertida en arma de propaganda. Las obras más hermosas de Zola no son los *Evangelios*, los últimos libros en que el gran escritor se lanzó abiertamente á esa lucha práctica de combate. Las más artísticas, las más duraderas y tal vez las

más poderosas contra el odioso régimen actual, son las novelas de su segunda época, las páginas en que Zola, más preocupado de sus procedimientos artísticos que de sus ideales de filósofo, reflejó amplia y brutalmente la vida. Ha sucedido con Zola lo que ocurrió con Hugo. Sus admiradores han confundido en una misma admiración su labor política y su labor de artista, ambas muy nobles. El tiempo concluirá por deslindarlas, sin embargo.

Es una injusticia y es, además, una intransigencia inconcebible en espíritus jóvenes. Admiramos á los artistas que luchan á brazo partido en favor de una sociedad futura más justa, más buena que la sociedad presente. Pero no debemos reservarles toda nuestra admiración. También son dignos de gratitud los escritores que, más desdichados ante el beneplácito de su generación, sorprenden y encarnan los momentos eternamente iguales y eternamente bellos de la vida. El arte puede ser un medio, un arma; pero en su esencia es y será siempre un consuelo. No; no son las angustias cotidianas de la vida, no son las rivalidades de partido lo que nos hace buscar con más anhelo el apoyo y la calma bienhechora de las grandes creaciones artísticas. Es la tristeza, á veces sin causa, en los instantes en que el alma aislada siente volar las horas, lo que nos lleva á buscar con sed más ardiente los consuelos olvidados del libro favorito.

¿Á qué exigir que el escritor pertenezca á su época? ¿Por qué no permitirle que elija su público entre las generaciones futuras? ¿Por qué no ha de formar su público con los admiradores conquistados á través de todos los tiempos? ¿Y, sobre todo, por qué democratizar el arte y no aristocratizar las multitudes en la contemplación pura y desinteresada de las bellezas eternas? Yo considero más eficaz, socialmente hablando, la tentativa de Ruskin, que el intento de todos esos escritores de "acción" tan soberanamente desdichados para cuantos más desengañados que ellos de las luchas actuales, sentimos aún un poco de cariño hacia las flores. Sí; hay que proclamarlo: es necesario. En el fondo del ideal de los contemplativos modernos late una moral más humana; y hay menos egoísmo, que en todo grupo de escritores de biceps hinchados. Hay, sobre todo, un ideal de sacrificio, una renuncia más ó menos lejana, al amor de sus amores. También para los contemplativos es el arte un medio; un medio de espiritualizar á las multitudes, de hacer que éstas amen en la Naturaleza y en la vida las bellezas que hoy solamente algunos sienten y comprenden reflejadas en las obras de arte. El día en que esa "espiritualización" se cumpla, el arte será una cosa secundaria, ó inútil, quizá. Ved si es sacrificio; ved si es renuncia.

Los apóstoles del movimiento social sufren un grave error. Han dado á la lucha un carácter puramente económico. Van formando así una sociedad futura egoísta, materializada, burguesa. Y yo creo que sus esfuerzos se deberían encaminar por muy distinto rumbo; á simplificar las costumbres, á destruir la organización costosa y artificial de la sociedad moderna que merced al mal gusto, á las vanidades ridículas y á los refinamientos vulgares de tanto advenedizo enriquecido, ha acabado por dar una preponderancia absoluta al pacto liberal económico. No renunciar á la justa capitalización del trabajo; pero es preciso, con necesidad ineludible, dar á comprender á los desheredados que las bellezas gratuitas de la naturaleza valen mucho más que todos los espectáculos del gran mundo. Fuera de esa moral las revoluciones futuras serán lo mismo que todas las pasadas revoluciones: una sustitución de clases.

Muchos artículos del libro de Ugarte están consagrados á la propaganda socialista. Son algunos de ellos conferencias pronunciadas en Buenos Aires ó correspondencias remitidas desde París á los periódicos argentinos. El autor confía en que la legislación socialista será mucho más fácil de implantar en las nuevas Repúblicas de América que en las naciones de Europa, dominadas aún por viejos y arraigados prejuicios. ¿No será infundada esa confianza? ¿No será difícil esa facilidad? Tal vez. Hay que estudiar la gran masa de la población obrera argentina, compuesta de constantes y numerosas emigraciones, y hay que conocer los móviles que arrastran á los emigrantes hacia las Repúblicas sudamericanas, para medir las dificultades con que tropezarán allí los propagandistas del socialismo. La mayor parte de esas emigraciones están formadas por obreros latinos. No se trata del obrero inglés, ni del obrero alemán, que arraigan en cualquier lugar donde encuentran un porvenir seguro. Se trata del francés, del italiano, del español, que van á América á sufrir resignadamente hambre, á amasar peso sobre peso, un capital con que retirarse dichosos, lo más pronto posible, al rincón de su aldea. Esa falta de arraigo, ese deseo de amasar una fortuna rápidamente por medios más ó menos ilícitos, será, probablemente, un gran obstáculo para la divulgación de la doctrina socialista en

América del Sur. El emigrante mirará siempre con malos ojos todo movimiento de protesta que turbe el orden de las Repúblicas y retrase así la realización de sus ambiciones de riqueza. Reputará por bueno y hasta por inmejorable el régimen actual, á cuyo amparo otros muchos han reunido ya sus fortunas.

M. SARRIENTO.

Entre republicanos

El *Motín* publicó la siguiente substanciosa carta del señor Nakens, dirigida al jefe de la Unión republicana: «Sr. D. Nicolás Salmerón.

Muy señor mío: Me ha señalado usted, aunque no arrogantemente, la puerta por donde se sale de la Unión republicana. Yo saldré; pero llevándome el espíritu de la Asamblea del 25 de Marzo. Deseo —dijo usted— que haya quien acuse y censure; y si alguien no responde á su intento una vez formado, ese no es digno de pertenecer al partido.

Esto, que pudo parecer arrogancia del deber cumplido á los que lo escucharon, me llenó de satisfacción al leerlo. Y me dije: «El señor Salmerón tiene de mí la alta idea que merezco. Sólo de este modo se explica que me provoque.»

Que los demás, por no saber hasta dónde he llevado mi generosidad hacia usted, Sr. Salmerón, dejando de concurrir á la Asamblea, me juzguen como quieran, disculpa tiene. No la tiene el que usted haya fustigado, en un momento de soberbia de bajo vuelo, á un hombre como yo, que tan largo le ha sido, y que no ha pensado, de tres años acá, más que en su enaltecimiento.

Quedamos, pues, frente á frente, y no por culpa mía. Yo procuraré convencerle á usted de que soy tan buen enemigo como buen amigo. Usted estará satisfecho por haberse desembarazado de un hombre como yo. Yo le haré ver á usted que le hubiera convenido tenerme al lado. Sobre no haber solicitado nunca nada de usted, yo le habría servido mejor que otros. Y para todo: hasta de garantía con los republicanos que no aspiran á cargos ni representaciones.

Muchas torpezas ha cometido usted en política, que fueron lavadas en el Jordán de la Asamblea del 25 de Marzo; ninguna de tanta trascendencia como la de tenerme á su lado y haberme apartado por artes que hoy por hoy no califico.

No lo siento por usted ni por mí. Lo siento por ese desgraciado partido republicano. Sisifo eterno, que ha visto tantas veces rodar la piedra de su esperanza cuando creía tocar la cima del monte.— B. S. M.

JOSÉ NAKENS.

Arte y Artistas

Una anécdota de Alejandro Dumas, padre, que solía él mismo contar á sus amigos. Encontrándose en el teatro de San Carlos, de Nápoles, entabló conversación con un vecino de butaca, que tampoco era italiano.

Al terminar la representación el forastero se despidió diciendo: —Espero que tendremos el placer de volver á vernos. Soy Alejandro Dumas.

—¡Diantre!— exclamó asustado el gran novelista; pero reponiéndose, añadió en tono de broma y sonriéndose: —¡Qué coincidencia! También yo lo soy. El atrevido forastero, presa de gran aturdimiento, huyó sin añadir palabra, mezclándose entre la multitud que abandonaba el teatro.

He aquí algunos datos curiosos acerca de lo que ganan ciertos artistas célebres, no ya en los teatros, sino en los salones.

La Melba ha percibido, por su última *soirée* celebrada en Clivedon, castillo de Mr. Astor, uno de los *cachets* más considerables pagados hasta ahora á una tiple. La famosa artista cantó cuatro romanzas breves, y recibió la redonda suma de 25.000 francos.

El mismo Mr. Astor ha pagado el mismo precio á Paderewsky.

La Calvé, en su próxima "tournee" á los Estados Unidos, ganará 8.750 francos la representación.

El tenor Caruso gana actualmente en las "soirées" privadas en Londres, de 8 á 10.000 francos por cada una. Knebelik se hace pagar, al mismo tiempo, cantidades análogas. A pesar de esto, las "divas" y los "divos" que cuentan mucho con las grandes sumas que les proporcionan las fiestas particulares durante la "season" londinense, aun no están satisfechos del negocio en el año actual.

Según parece, en algunos salones preparan, como "atracción", el famoso elefante enano «Junbo».

Este apenas tiene tiempo para ir de salón en salón.

Verdad es que no cuesta tan caro como la señora Melba ó el señor Caruso.

LAS FERIAS DE VALENCIA

La traca

Entre los números del programa de festejos de la Feria de Valencia, suele hallar cabida todos los años como espectáculo característico y sensacional, el disparo de una traca.

Los habitantes de la alegre ciudad del Turia tienen costumbres y aficiones moriscas, cuyo arraigo se debe á largos siglos de dominación árabe y á las continuas corrientes que se mantienen á través de las ondas del Mediterráneo, entre las casas españolas y el litoral africano.

La palabra «Traca» tiene en Valencia una acepción distinta del sentido que le da el Diccionario de la lengua castellana. Indica el efecto de una serie de explosivos suspendidos y colocados en hiladas; á lo largo de un trayecto. Cuando llega el momento de proceder al disparo de la traca, varios grupos de hombres, en su mayoría jóvenes y mu-



Disparo de una traca

Jules Claretie, el eminente escritor y director inteligente de la Comedia Francesa, ha publicado en la *Neus Freie Presse*, de Viena, un artículo muy notable, titulado *La Duse*, del que transcribimos los párrafos siguientes:

«Alejandro Dumas, hijo, dejó una comedia inédita, que he leído, que está casi terminada, y cuyos fragmentos dan la impresión de que la obra en conjunto hubiera sido una verdadera obra maestra. Hablo de la célebre *Route de Thèbes*, que Dumas prometió al teatro francés hace tantos años. Muchas veces me dijo, hablándome de la protagonista de esta obra: Necesitaría para este papel á la Bartel y á la Marsy en una sola artista; mejor dicho necesitaría á la Duse.»

«La Duse ha nacido para dar vida á las heroínas del teatro de Mauricio Donnay. Precisamente, durante su última estancia en París, que tantos triunfos le proporcionó, pidió al autor de «Amants» que escribiera para ella una obra de amor de pasión melancólica, irónica, espiritual, burlona, trágica y conmovedora,—obra en que la flauta se ría del violoncello, como decía Musset de la serenata de «Don Juan»,—ligeramente parisienne y profundamente humana á la vez; una obra en suma, como sólo puede escribir hoy el autor de «La douleur», que reuniese en ella la resignación á la ternura.—«Pero si es gusta «Amants», decía el propio Donnay, ¿por qué no interpretáis desde luego esta comedia, en vez de desear otra del mismo género?»

A lo cual respondió la Duse: —«¡Ah! Si yo representara una obra como «Amants», desearía morirme mientras estuviera representándola.»

L. MONTERO.

EL PAPA y los demócratas cristianos

La certeza de todo punto incontestable de ver surgir sobre la escena política de Italia un partido católico fuertemente organizado y abiertamente metido en las luchas parlamentarias, inspira á los varios partidos que se agitan en este ambiente previsiones muy diversas.

Dejemos aparte los temores y esperanzas que pueden nacer de consideraciones puramente electorales. Esto preocupa poco á los hombres políticos, que conceden toda la excepcional importancia de la nueva orientación política al acontecimiento que la Encíclica del Papa ha consagrado solemnemente.

Un solo reparo puede disminuir la satisfacción que en las esferas políticas ha producido el acto decisivo de Pío X, y es que la organización católica, haciéndose más fuerte é independiente, puede reforzar al espíritu de intransigencia que convertirá á los católicos en otros tantos elementos hostiles á las instituciones del Reino.

Afortunadamente, el actual Pontífice no considera ya como enemigo al Quirinal, y el otorgar amplias libertades á la democracia cristiana para que en el Parlamento despliegue su acción político-religiosa, espera que los intereses de la Iglesia podrán salir gananciosos, sin provocar discrepancias ni rozamientos, que á la larga serían la muerte del partido.

Y que este programa del Papa á ser secundado fielmente por los demócratas cristianos, lo acaba de afirmar el eminente diputado católico de Milán, señor Comaggia, que en la última campaña

chachos, se encargan de prender fuego á las bombas, ofreciendo á los espectadores la contemplación de un animado cuadro, en donde se observa el humo de la pólvora y el contraste de la luz y de las sombras, agrandados por el bullicio, las carreras y el ruido de las detonaciones.

El peligro de ocasionar desgracias no lo toman en cuenta los organizadores de esta clase de diversiones, que solo des-

parecerán de los pueblos cultos, cuando la afición á la música y á los dulces recreos del espíritu, hayan desterrado los toros y otros brutales vestigios de la antigua barbarie, siquiera revistan apariencias de sorprendente grandeza.

electoral, como *leader* de la democracia, mereció la aprobación del Papa y se atrajo justas simpatías por la patriótica y valerosa declaración de apoyo á las instituciones monárquicas de Italia.

Tuve esta mañana ocasión de hablar con este ilustre parlamentario, y desde luego le pregunté si creía que los futuros candidatos católicos seguirían, su ejemplo, declarándose ante sus electores plenamente adictos á las instituciones.

«Relusar una respuesta—me dijo—podría interpretarse malamente y crear una situación equívoca.

«Yo declaro á usted que todo candidato, llamándose católico, con anuencia del Papa, hará las mismas declaraciones de afecto á la institución monárquica, que tuve la honra de formular cuando me presenté ante mis electores.

«Y para que vea usted que esta convicción corresponde á la realidad, bastará considerar la finalidad de nuestro programa, empezando ya á desarrollarse con el beneplácito de Pío X en las elecciones pasadas.

«La intervención de los católicos en las urnas tiende á reclutar partidarios adictos á las instituciones monárquicas contra las candidaturas hostiles de republicanos y socialistas.

«No sólo este objetivo no ha sido jamás disimulado, sino que frecuentemente ha sido proclamado en el llamamiento á los electores.

«El tiempo y la experiencia—terminó mi interlocutor—dispararán las previsiones que subsisten aún hoy contra los que se titulan francamente católicos; mas los que conocemos á fondo no pueden abrigar ningún recelo.

«El Papa quiere demócratas cristianos, no políticos intransigentes.»

L. MONTERO.

Por telégrafo

Rodjenvsky, operado
Madrid 26 á las 16

El almirante de la destruida escuadra rusa, Rodjenvsky, que en este operado, en el hospital japonés donde continúa, por el doctor Sasebo. El enfermo sigue en buen estado.

Fiebre amarilla en Orleans
Madrid 26 á las 21

En Nueva Orleans la fiebre amarilla está causando muchas víctimas. Son en gran número los habitantes atacados. Las autoridades han tomado energías medidas para aislar á los enfermos y evitar que se propague la enfermedad.

Hospital mil tar incendiado
Madrid 26 á las 21

Córdoba.—Un horroroso incendio ha destruido el hospital militar de esta plaza. Los enfermos pudieron ser salvados de las llamas, gracias á los esfuerzos de enfermeros y soldados que acudieron á prestar auxilio.

Nadador indispuerto.—Salida de buques holandeses
Madrid 27 á las 3

Londres.—Después de recorrer

siete millas, el intrépido nadador Heaton se sintió indispuerto, teniendo que abandonar la carrera. Heaton llevaba mucha ventaja sobre sus contrarios.

Bilbao.—Zarparon de este puerto los cruceros holandeses «Eventzen» y «Siethais».

De excursión
Madrid 27 á las 8'30

El rey D. Alfonso, acompañado de su cuñado el príncipe viudo de Asturias, D. Carlos de Borbón, en una de sus excursiones llegó hasta la ciudad de Pau.

Los alcaldes de real orden
Madrid 27 á las 8'30

Parece que el Gobierno ha decidido no hacer uso del derecho que le concede la ley, de nombrar alcaldes de real orden exceptuando aquellos casos en que los alcaldes nombrados por la anterior situación han presentado la dimisión de sus cargos.

Infanta de viaje
Madrid 27 á las 8'30

Comunican de San Sebastián que en el surespresso pasó la infanta Luisa de Orleans.

En la estación la saludaron la infanta D.ª María Teresa, el general Pachecho, la duquesa de San Carlos, el gobernador de la provincia y las autoridades locales.

Lo que ha dicho el Sr. Maura
Madrid 27 á las 8'45

El Sr. Maura á su paso por París ha sido interrogado por varios personajes respecto de la política española.

El jefe de los conservadores ha contestado que espera que el presidente del actual gobierno señor Montero Rios hará unas elecciones verdad.

Descubrimiento.—Armas recogidas
Madrid 27 á las 8'45

Según despachos telegráficos de Bilbao, en aquella capital se dice que ha sido descubierta el autor de la muerte de Santiago Dolce.

Añaden dichos telegramas que se han recogido muchas armas.

Visita al conde de Romanones.—Dimisión de un alcalde.
Madrid 27 á las 8'45

El Sr. marqués de la Vega de Armijo acompañado de los representantes en Cortes de la provincia de Córdoba ha visitado al ministro de Agricultura Sr. conde de Romanones, interesándose en que por parte del ministro se den todas las facilidades posibles para la construcción del pantano de Gudalberto.

El Gobierno ha recibido la dimisión presentada por el alcalde de Málaga.

Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y sastrería para señora y caballero, Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería á la medida para caballero y niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería á la medida para señora. Construcción de toda clase de prendas para señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de sastrería.

Sastrería á la medida para militares Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería para los señores sacerdotes. Merinos, paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, damascos, brocateles, cingetas, albas y todo lo que se requiere para el culto divino.

Estatería religiosa de la casa Vayreda. Orfebrería religiosa, y servicio de mesa en Plata Meneses

Camisería á la medida y confección de blanco.

Ropa blanca para servicio personal de cada cama y mesa. Corbatas y alforbras. Artículos de punto. Buen surtido, buen trato, venta confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Enseñanza de Corte

Sistema sencillo y rapidísimo por los últimos figurines sin más gastos que los de los honorarios de las lecciones. Corte y preparación para lecciones sueltas en la Academia 0'60 pesetas y á domicilio 1 peseta. Venta de patrones á medida á mitad de precio.

Se reforman sombreros de señora y niños á precios económicos.

Brossa—14—tienda

Se necesitan oficiales de sombreros y mo

150 gra
mo y sin
sabor deli
cense las

mejor garantía de lo
de Franch, quitan en
elo y el vello de cuasi
mista las raíces y no
oy dil á la persona.
y en los brazos, pues
250 pesetas bote.—Se
en la de Juan Valen
Farmacéutico.

OSFITOS

de Barcelona

médicos é indicada
la anemia, raquí
y seguros para
adidas á consecuencia

50 pías. FRASCO

ojo edición

Galabert

ALMA

la y ANTIBILIOSA

de frasco

de las conocidas, más
extensas.

guisadas, Colmadoc y

ora Pasa de Cort, 8

000000

LA

NO, GOTOSO

redido

de Romero

DELONA

de y ración

FRASCO

ojo Pedáneo

Galabert

MA

000000

berculosis

ptencia

NO

idades y en general

o, Pansa del Glo.

DICTO

CREOSOTA

debe ser
debe ser
debe ser

Dr. Beethoven, Para

de Palma, Farmacia

de Palma, Farmacia

de Palma, Farmacia

ALCANCE DE LA NOCHE

ANEMIA,

Hemoglobina líquida Doctor Grau

Pídase en farmacias. Depósito central: Grau y Buñil, S. en C. Campo Sagrado, B. reolona.

Sucesores Viuda Banqué

Unico depósito de las tan renombradas y superiores máquinas para coser, bordar y hacer calceta

WERTHEIM Y WILSON

Venta á plazos y al contado

Santo Domingo núm. 10 (antes Zapatería) Palma

Viejante: D. Andrés Barroló, de Porreras. Comisionados.—Inca: D. Jaime Florit, Mayor 7.—Manacor: Viuda Cabrer, Plaza Mayor.—Lluchmayor: D. Francisco Vidal, Borne 9.—La Puebla: Viuda Fuster, calle de La Plaza.—Andraitx: D. Pedro J. Enseñat, Cerdá 3.—Pollensa: D. Cristóbal Llopart, Montesión.—Alcudia: D. Martín Ferrer, Lladoner.—Campos: D. Bartolomé Pomar, Plaza 9.—Muro: D. Francisco Sacarés, calle Nueva.—Buñola: D. José Suan, Nueva, núm. 2.—D. Francisco Amengual, Plaza, 10.—Artá.

¿VERMHOUT SERRANO?

El mejor de todos

Se vende en todos los establecimientos

Nuestra información

En la Cruz Roja

En la casa social de la Cruz Roja, é invitados por el Sr. Director de la Ambulancia, D. Antonio Rebassa, presenciamos, ayer por la noche, un acto, que aunque de carácter familiar, revestía una solemnidad suma.

Tratábase de la entrega de Diplomas de gratitud, concedidos por la Asamblea Suprema de la Cruz Roja Española, á varios socios que impulsados por el verdadero amor á la Caridad, trataron hace algún tiempo de organizar una tómbola para allegar recursos con el fin de obtener material apropiado para la curación de los heridos que pudieran presentarse en aquel dispensario, y tenerlo dispuesto para todo evento.

Los resultados satisfactorios que consiguieron, han dado lugar á que dicha Asociación pueda contar desde ahora con un arsenal quirúrgico más que regular, y con un material soberbio, para toda clase de curaciones. Nos consta que los señores que forman esta Institución benéfica, están organizando todo el material adquirido, para exponerlo al público con el fin de que la caritativa y noble Ciudad de Palma pueda ver en que han sido invertidas las limosnas que con tanta generosidad, depositó en aquella Institución benéfica, y por tantos títulos digna de respeto y veneración.

La Asamblea Suprema, noticiosa de los trabajos realizados por tan beneméritos socios, y apreciándolos en su justo valor, ha tenido á bien concederles el inapreciable Diploma de gratitud.

Los Sres. D. Ramón Rotger, D. Jaime Lluch, D. Bartolomé Reus, D. Jaime Miró, D. Miguel Colomar, D. José Quetglas, D. José Pomar Kleber, D. Pablo Cabot, D. Francisco Gamarrá, D. Pedro Llofiu, D. Bartolomé Oliver y D. Antonio Miró, se mostraron todos sumamente satisfechos y agradecidos á la Asamblea Suprema y dispuestos á secundar todas las iniciativas que redunden en bien de la humanidad. Al complacerse en hacer público, felicitamos de veras á los agraciados y á su Director D. Antonio Rebassa, el verdadero iniciador.

Vacantes

Se hallan vacantes las siguientes plazas:

Depositarario de fondos del Ayuntamiento de Castrogonzalo (Zamora). Solicitudes, hasta el 4 de Agosto.

—Idem y recaudador de los fondos é impuestos municipales de Vilella Alta (Tarragona). Solicitudes, hasta el 6 de Agosto.

Farmacéutico de Cerviá (Lérida). Sueldo anual, 250 ptas. Solicitudes, hasta el 29 de este mes.

Barbero ministrante de Torrecilla (Ourense). Plaza que ha de proveerse en 1.º de Octubre próximo. Solicitudes hasta el 30 del actual.

Secretario y su suplente del juzgado municipal de Novés (Toledo). Solicitudes, hasta el 31 de este mes.

Ayudante de la sección de Ciencias del Instituto general y técnico de Teruel. Solicitudes, hasta el 10 de Agosto, dirigidas al Rectorado de la Universidad de Zaragoza.

Médico titular de Aygusfreda (Barcelona). Plaza cuya provisión se anuncia en el término de quince días. Su dotación se hace por iguales, sumando estas unas 4.000 ptas. anuales. Informarán en la secretaría del Ayuntamiento, de esta población.

Idem de Algerri (Lérida). Sueldo anual, 500 ptas. Solicitudes, hasta el 10 de Agosto.

Idem del Torrente de Cinca (Huesca). Sueldo anual, 132 pesetas y la iguala de 1.400 personas, á dos ptas. cada una al año. Solicitudes, hasta el 6 de Agosto.

Idem de Navahermosa (Toledo). Sueldo anual, 1.500 ptas. Solicitudes, hasta el 31 de este mes.

Idem de San Mateo (Zaragoza). Sueldo anual, 400 pesetas más la condonación que podrá hacer el agraciado entre 996 habitantes. Solicitudes, hasta el 31 del actual.

Palides, desarréglos periódicos, palpitaciones nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales, se curan rápidamente con la

temprano, con objeto de mandar al Hospital á las enfermas y á las que no lo estuvieran ponerlas enseguida en libertad á fin de evitar que tuviesen que atravesar en grupos la ciudad; pero el médico de higiene no tuvo á bien hacerlo como lo había dispuesto el señor Gobernador, sino que quiso reconocerlas á las once de la mañana y en el local de la Inspección de Vigilancia. Esto fué la causa de que se produjera el escándalo á que dió motivo el que atravesasen las menores apoltonadas y vigiladas por un individuo de policía, las calles más transitadas de esta población.

La Comisión permanente de Sanidad ha puesto á disposición del señor Gobernador la cantidad de 240 pesetas para aplicarlas al Asilo de la Piedad con destino á las menores de edad que sean recogidas en aquel establecimiento.

Asuntos provinciales

Esta mañana bajo la presidencia del señor Gobernador se ha reunido la Comisión Permanente de Sanidad, tratándose asuntos varios.

Se ha nombrado una comisión para que informe sobre las obras que se están efectuando en el Cementerio de Montuiri.

Habieno presentado la dimisión el médico de higiene D. Alejandro Ferrer se indica para sustituirle á D. Jaime Font y Monteros.

Ha sido dejado cesante del cargo de cobrador de la Higiene el agente de vigilancia D. Nadal Orell.

El Alcalde de Alaró ha visitado al señor Gobernador tratando de varios asuntos de aquel Municipio. El señor Gobernador ha recomendado á dicha autoridad municipal que evite en todo lo que sea posible que ese juego á los prohibidos y demás abusos que se hagan contra las leyes.

Una Comisión del Ayuntamiento de Binisalem ha visitado esta mañana al Sr. Gobernador tratando de distintos asuntos de aquel Municipio.

Ha sido denunciado á nuestra primera autoridad civil que en Ibiza están muy descuidados los servicios de Higiene, limpieza, pública y policía municipal, habiendo requerido al Sr. Alcalde para que procure hacer que se cumplan los mismos.

El mismo Alcalde ha sido apercibido por negligencia en el cumplimiento de la Ley del Descanso Dominical.

El Sr. Gobernador se propone asistir á la excursión á las cuevas de Artá y Manacor que celebrarán los congresistas odontólogos.

De agua

Mañana, el sábado y domingo, volverá á entrar en Palma el agua procedente de la Fuente de la Villa.

El Alcalde ha ordenado á los acoqueiros que la repartan con la más estricta equidad, á fin de evitar las quejas del vecindario.

La bomba continúa funcionando con regularidad en la boca del manantial.

Religiosas

Para hoy.—Santos Pantaleón y Mauro y Santa Juliana.

Para mañana.—La Beata Catalina Tomás, virgen; Santos Víctor, Nazario, Celso, Eladio é Inocencio.

Cuarenta Horas

Mañana continuarán en San Miguel. A las seis exposición, á las diez misa mayor con sermón por el Pbro. D. Guillermo Oliver.

Por la tarde, á las cuatro y media, los actos de coro y luego reserva.

A la Beata

En Santa Magdalena mañana se celebrará fiesta dedicada á la Beata Catalina Tomás por el Ayuntamiento de esta capital.

A las once se celebrará misa mayor cantada por el Orfeo Mallorquí y sermón que dirá el Pbro. D. Bartolomé Cortés.

Al anochecer se cantarán solemnes completas.

Notas del Carnet

El teniente de navío D. Juan B. Aznar ha sido nombrado comandante del cañonero Nueva España.

Para Valencia salieron en el vapor Cataluña, D. Marcelino Fernández, don Francisco Barceló, D. Agustín Clar, don Jaime Masot, D. Agustín Alcázar, don Juan Vives, D. Emilio Pujet, D. Matías Bernabé, y D. Juan Carrió.

En el Lulio han llegado de Ibiza don Pedro Antonio Marí y D. Juan Llinás.

En el Miramar lo han efectuado de Barcelona, D. Miguel Oliver, D. Carlos España, D. Bernardo Sánchez, D. Manuel Valenzuela, D. Manuel Segura, don Enrique Fernández, D. Emilio Bukder, D. Juan Marí, D. José Pérez, D. Guillermo Mesquida, D. Tomás Ripoll, D. José Mayol, D. Miguel Cañellas, D. José Fontirroig, D. Antonio Pons, D. Juan Ferragut, D. José Rubio, D. Eduardo Crespó, D. Pedro Domingo y familia, D. José Oliver, D. Enrique Sala, D. Guillermo Omet, D. Ricardo Iglesias y D. Miguel Bernabé.

Sportivas

En La Vileta ayer tarde se celebraron carreras en carretera en las cuales tomaron parte unos 25 ciclistas. Se efectuó una carrera de velocidad

llegando el primero el Sr. Malagraba, segundo D. Bartolomé Martí y tercero el Sr. Garau.

Los premios consistían respectivamente el 1.º en 10 ptas., 2.º una cinta bordada en plata y 3.º una bomba.

Después se efectuó una carrera de cintas resultando bastante entretenida. El público aplaudió á los corredores.

Se asegura que en varias fiestas que se están preparando en distintos caseríos inmediatos se celebrarán carreras.

Ayer llegaron á este puerto después de haber efectuado una excursión por aguas de Mallorca y Menorca los balanderos del Real Club de Regatas Maria Fernanda, América y Maria Mercedes.

Militares

Estado Mayor.—El capitán D. César Maldonado Rato, del gobierno militar de Menorca, al cuartel general del cuarto Cuerpo de ejército.

El capitán D. José Baigorri Aguado, del Cuartel general del 4.º Cuerpo de ejército al Gobierno militar de Menorca.

Artillería.—Los obreros ajustadores Leopoldo García Miraflores de la Comandancia de Artillería de Mallorca y Luis Gasolés Aragónés, de la de Menorca, al 11.º regimiento montado el primero y á la Comandancia de Artillería de Barcelona el segundo.

Ha sido declarado para el ascenso el segundo teniente (E. R.) D. José Cano Coll.

Se ha concedido licencia para Tona, Olesa y Viduy al Comandante de Infantería excedente en Balcaros D. Francisco Moragues Manzano.

Se ha dispuesto sea reintegrado al Escuadrón de Mallorca 2.224.400 pesetas.

Una plaza de músico de tercera clase correspondiente á trompa en el Regimiento Infantería de Asia, número 55.

Una plaza de maestro armero en el Regimiento Infantería de Alava, número 56.

Tres plazas de músicos de tercera clase en el Batallón Cazadores de Barbastro, número 4.

Banca y Bolsa

Valores Locales

Table with 2 columns: Valores Locales, Duros. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Acciones Vapores Iseña, etc.

Valores Públicos

Table with 2 columns: Valores Públicos, Oficial del día 26 á las 18. Includes items like 4 por 100 interior contado, Banco de España, Tabacos, etc.

Marítimas

A las primeras horas de esta mañana han llegado á nuestro puerto los vapores correos Lulio y Miramar procedentes de Ibiza y Barcelona y el vapor mercante Iseño de Marsella. También han llegado la polacra goleta M. B. procedente de Barcelona y las balandras de recreo Maria Fernanda y Maria Mercedes procedentes ambas de Mahón.

A la una de la tarde ha fondeado en este puerto procedente de Termini la polacra goleta San Francisco.

Esta tarde á las cinco ha salido para Argel el vapor Miramar, y más tarde lo han hecho los vapores Menorquín y Lulio para Mahón y Barcelona respectivamente.

Despachadas

A las tres de la tarde quedaban despachadas las siguientes embarcaciones: Para Altea los lañdes San Juan, San Juan y Maria Dolores.

Para Sta. Pola el bergantín redondo Observador.

Noticias varias

Mañana por la mañana debe llegar á nuestro puerto vapor correo procedente de Barcelona.

El sábado llegará vapor correo de Ibiza y Valencia.

El vapor Miramar salido esta tarde para Argel estará de regreso el lunes próximo.

En Francia se ha dispuesto que todos los buques destinados á conducir pasajeros se hallen dotados de material de salvamento en todas sus partes, llevando, además de bote salvavidas, chalecos, gundolas, flotadores, cabos y

cuanto constituye el material destinado á este objeto. Además habrá un oficial encargado de dicho material y del personal necesario; se harán ejercicios de salvamento en puerto y en el mar, y se nombrará una comisión encargada de hacer que se cumpla este punto, y que en los ejercicios no se tarde más de siete minutos desde que se reciba la orden hasta que se hallen los botes en el agua y todo listo. Sería muy plausible que en España se siguiese este ejemplo, pues es verdaderamente vergonzoso que en nuestros buques de pasaje el material de salvamento tan descuidado, que en muchos casos, al echar un bote al agua, se ha tenido que izar porque iba á pique, debido á lo reseco de su casco y á la falta de unión de sus costuras. Si esto hubiese ocurrido en el momento de un siniestro, dejamos á la consideración de nuestros lectores lo que hubiera pasado.

Aviso á los marineros

Nuestro amigo D. José Schembri, viceconsul de México en esta Capital, nos ruega la inserción de lo siguiente: Iluminación de las Costas del Pacífico.—Inauguración del faro de San Benito, en la costa del Estado de Chiapas.

Este faro será encendido el primero de Junio próximo.

Situación geográfica aproximada: Longitud W. de Greenwich: 92º 26'30"

Latitud Norte: 14º 42'00"

Carácter distintivo: dos destellos blancos cada 5 segundos: se designa: 2 D. B.

Intensidad luminosa: 4.400 lámparas Carcel.

Alcance luminoso en tiempo claro: 57 millas marinas.

Alcance geográfico para el observador cuyo ojo esté á seis metros sobre el nivel del mar: 15 millas marinas.

Altura de la cúpula sobre el suelo: veintidós metros.

Altura del plano focal sobre la marea alta media: 22 m. 50.

El aparato de iluminación es de 15 centímetros de distancia focal y funciona con incandescencia por vapor de petróleo. Está instalado en una torre cilíndrica, de hierro, con contrafuertes, pintada de blanco lo mismo que la casa que es de madera con techo de lámina y está situada al pie de la torre y por el lado S.

El fondeadero demora al W. del faro, con fondo de arena y en 6 brazas de profundidad.

Nota: El mismo día 1.º de Junio quedará extinguido el faro de 6.º orden, de dos oculaciones, que se encendió provisionalmente el 16 de Septiembre de 1904, durante la construcción del faro.

Costas del Golfo de México.—Sonda de Campeche.—Boya «Angeles» en el fondeadero del puerto de Progreso.

El día primero de Abril último, se fondeó una boya para indicar la situación de los restos de la barca «Angeles».

El faro de Progreso le demora al E. S. E. y su distancia de la costa es de 900 metros.

La boya está fondeada en 14 pies de agua, al E. de los despojos, que ocupan unos 50 metros de E. á W. y á 8 metros de ellos.

Está pintada de verde y con letras blancas que dicen: «Angeles».

MERCADOS

De Sineu

Bastante más concurrido que los anteriores se ha visto el mercado de hoy. Almendrán, los 42 kilógs., á 0'00 pesetas.

Trigo, los 70 litros, á 17'50 id. Candeal, id. á 18'00 id.

Cebada del país, id. á 10'50 id. Id. forastera, id. á 0'00 id.

Avena del país, id. á 9'00 id. Id. forastera, id. á 0'00 id.

Garbanzos, id. á 24'00 id. Maíz, id. á 15'00 id.

Habichuelas (confits), id. á 34'00 id. Id. blancas, id. á 34'00 id.

Frijoles, id. á 33'00 id. Habas para cocer, id. á 0'00 id.

Id. ordinarias, id. á 19'00 id. Id. para ganados, id. á 18'50 id.

Cerdos cebados, los 10 kilógs., á 0'00 id. Higos pasos, los 42 id., á 0'00 id.

Azafrán, los 33 gramos, á 2'50.—C. 26 Julio 1905.

De Inca

Con regular concurrencia se ha celebrado el mercado de hoy. Los precios han sido los siguientes:

Almendrán, los 42 kilógs., á 77'00 pesetas.

Trigo, los 70 litros, de 0'00 á 18'00 idem.

Candeal, id. á 18'00 id. Cebada del país, id. de 0'00 á 10'25.

Id. forastera, id. á 0'00 id. Avena del país, id. de 0'00 á 9'00 id.

Id. forastera, id. á 0'00 id. Garbanzos, id. á 24'00 id.

Maíz, id. á 00'00 id. Habichuelas (confits), id. á 46'00 id.

Id. blancas, id. á 38'00 id. Frijoles, id. á 36'00 id.

Habas para cocer, id. á 22'00 id. Id. ordinarias, id. á 19'00 id.

Id. para ganados, id. de 18'50 á 0'00. Higos pasos, los 42 id., á 2'00 id.

Azafrán, los 33 gramos á 2'50.—C. 27 Julio 1905.

PARA ALQUILAR

Una botiga ahora saquián en la calle del Sindicato número 124.

Mide 22 palmos de ancho, 22 de alto y 70 de largo; tiene entresuelo con cuatro habitaciones para dormitorio, sala, cocina, dispensa y comedor, todo separado, servicio de agua en dos cisternas, cuadra para caballería y almacén para toda clase de géneros.—Precio de alquiler 16 duros por adelantado. Darán razón en la casa número 120 de la misma calle.

En el Ayuntamiento

SESION DE ANOCHE

Anoche el Ayuntamiento celebró sesión. Estuvo presidida por el Alcalde accidental Sr. García Orell y asistieron los concejales Sres. Mateu, Bibiloni, Bonnin, Martorell, Calafell, Roselló y Gómez, Bauzá, Massanet, Perera, Quijada, Villalonga (D. A. y D. F.), Obrador, Canet, Ramis (D. A.), Barceló, Roselló (don Jaime), Font y Monteros, Martí, Alemany, Serra, Juan y Pina.

Debiendo visitar el Sr. Gobernador al Ayuntamiento, el Sr. Presidente propone y se aprueba que una Comisión formada de los Sres. Quijada, Calafell y Massanet, pase á recibir á aquella autoridad.

Acta y cuentas

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Asuntos varios

De conformidad con la Comisión de Obras se concedió permiso para construir una tubería conductora de agua en una casa de la calle de Apuntadores y para construir una tagesa en una casa de la calle de la Platería.

Se desestimó una instancia pidiendo permiso para abrir un portal en pared medianera correspondiente á una casa de la calle de las Monjas.

Se dió cuenta de un oficio del Sr. Gobernador respecto al proyecto de contrato con D. Antonio Subirá Sansó para el cobro de ciertos créditos del Ayuntamiento contra el Estado. El Gobernador se conforma con el parecer de la Comisión Provincial, la que propone que no procede permitir que se celebre aquel contrato, por no permitirlo las leyes vigentes.

Se acuerda que dicho oficio pase á la Comisión de Hacienda.

Se concedió permiso á D. Miguel Bauzá para construir una casa en el Ensanche.

Se aprobaron: el acta de recepción definitiva de las obras del Cementerio de Apestaos y en el Civil y del acta de recepción provisional de obras ejecutadas en el Ensanche.

Se dieron de baja en el padrón de vecinos á D. Juan Fiol y Oliver por haberse trasladado á Puigpuñent y de alta á D. Juan Esteva Pujol y familia, procedente de Andraig.

El contratista de las sillas del paseo del Borne en un oficio suplica al Ayuntamiento que se le conceda una gratificación para pagar una banda de música para tocar en aquel paseo. La Comisión de Hacienda propone, en caso de concederse dicha subvención, que pueden satisfacerse del presupuesto de imprevistos 400 pesetas con que poder subvencionar á la banda.

El Sr. Quijada propone que en caso de votar una subvención que se entregue para pagarla á la Banda Municipal.

El Sr. Martí hace presente que él votará en contra de este asunto.

El Sr. Ramis (D. A.) entiende que dicha instancia debería quedar sobre la mesa.

El Sr. Martorell pide la palabra para decir que no hay que poner trabas al contratista.

Visita del Gobernador

En este punto de la orden del día se avisa que el Sr. Gobernador entra en las Casas Consistoriales y la Comisión nombrada sale á recibir á aquella autoridad.

D. Benito del Campo penetra en el salón de sesiones, precedido de los maestros y acompañado de la ciudad Comisión.

El Alcalde accidental, señor García Orell, abandona el sillón presidencial, que ocupa el señor Gobernador.

Este usa de la palabra para decir que está agradecido á Palma y al Ayuntamiento por las atenciones que ha recibido. Estará dispuesto para todo lo que signifique bienestar de la población, ofreciendo su apoyo incondicional para todos los asuntos.

El Sr. García le contesta y agradece las frases del Gobernador. Dice que el Ayuntamiento hace todo lo posible para el engrandecimiento de la ciudad; puede decirse que hace poco que la Corporación ha entrado en una vida nueva. El presupuesto no tiene cantidad suficiente para desarrollar las iniciativas; es cierto que aquel es de un millón de pesetas; pero hay que tener en cuenta que existen muchos gastos obligatorios, que son los que nos vedan emplear el dinero en otras cosas; por esto el Ayuntamiento en diferentes ocasiones ha pedido reformas en el sentido autonómico, pues de esta manera la Corporación sabría ajustar su presupuesto de ingresos al de gastos, pudiendo emprender muchas mejoras.

Termina agradeciendo en nombre del Ayuntamiento el apoyo que aquella autoridad ha ofrecido.

El Sr. Gobernador vuelve á usar de la palabra para decir que no hay que asustarse de la palabra autonomía administrativa, á que ha hecho referencia el Alcalde. Es sabido que cuando los pueblos llegan á su mayor edad, como los individuos, se les debe dar alguna libertad para que puedan desarrollar sus iniciativas. Por esto entiende que la autonomía que reclaman los municipios, está en lo justo, y los gobiernos así lo comprenden y llevan á cabo reformas en este sentido.

Comprendo, por los datos que ha dado el Alcalde del estado próspero de la Corporación, comprendo como sucede en casi todas las poblaciones, la necesidad de llevar á cabo mejoras, pues Palma, ahora está en este período de transición, de paso, de una ciudad antigua, á una moderna. Como seguramente tendrán que llevarse á cabo reformas, insiste en ofrecer su apoyo para todo lo que signifique bienestar de la población.

Después que hubo pronunciado estas palabras, el Sr. Gobernador se retiró del salón de sesiones.

Ayuntamiento

Continúa el despacho
El Sr. Martorell continúa en el uso de la palabra y dice que el Ayuntamiento no debe poner trabas al contratista, puesto que tal vez éste ha celebrado algún contrato con alguna banda.

Insiste el Sr. Ramis en que el asunto quede ocho días sobre la mesa para gestionar cerca del contratista la banda que ha de tocar en el paseo del Borne.

Repite el Sr. Martí que no se debe dar tal subvención y propone rechazar completamente el dictamen presentado, fundando su proposición en las razones que se dieron hace dos años para rechazar una proposición parecida.

El Sr. Ramis replica que repita el Sr. Martí los argumentos.

El Sr. Martí entiende que no debe repetir toda la argumentación; la principal es que el Ayuntamiento no tiene dinero para pagar una música para que dé conciertos al aire libre.

El Sr. Ramis cree que por el contrario, de la música puede gozar todo Palma, yendo al paseo del Borne.

La presidencia declara que la proposición es una enmienda al dictamen. Se pasa a votación la proposición del señor Martí.

Resulta empate, 12 votos en favor y 12 en contra.

Queda para resolver en la próxima sesión.

Se acordó que se pagaran del capítulo de imprevistos los gastos que ocasionase la venida de los congresistas odontólogos a esta ciudad.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Hacienda sobre el reconocimiento de un crédito por el alquiler de las camas de tropa durante la epidemia de 1870.

En este dictamen se acuerda que el Ayuntamiento reconozca la referida deuda.

La Comisión de Gobierno y Policía propone que se subvencione con 1.250 pesetas a los veterinarios señores Barceló, Riera y Carbonell, repartidas equitativamente, por los servicios prestados en el reconocimiento de las vaquerías e inspección de la leche.

La presidencia propone que este asunto quede ocho días sobre la mesa.

La caridad de un obispo
Los periódicos de Jaén relatan un suceso emocionante, que es un hermoso ejemplo de caridad cristiana, y se halla rodeado de circunstancias misteriosas.

Azares de la fortuna habían reducido a la extrema miseria a una familia en otro tiempo opulenta, que brilló mucho entre la sociedad distinguida de la capital.

Como ocurre siempre en las amarguras del infortunio, los amigos olvidaron los favores recibidos, y nadie se acordó de proteger a la familia venida en la lucha cruel de la existencia.

De la pobreza a la miseria no hay más que un paso, y los desgraciados no tardaron en pasar esa pequeña distancia que separa a la escasez de la carencia total de recursos.

Se dice vulgarmente que un mal nunca viene solo, y esto le ocurrió a la familia desdichada, conculada ya por todas las pesadumbres.

Una niña, angelical criatura, hija del matrimonio desventurado, que sólo había visto a su alrededor dolores y lágrimas, se puso gravemente enferma.

La preciosa niña padecía ese mal terrible que los antiguos creyeron una maldición del cielo, cuyo contagio mata, y que se llama viruela negra.

Esta enfermedad que tanto aterra a las madres, se agravaba con la falta de recursos para combatirla.

Pero cierta noche llaman sigilosamente a la puerta de la casa; eran dos sacerdotes, vestidos con humildes hábitos, que manifiestan el deseo de ver a la enferma.

El padre de la niña, asombrado ante aquella visita inesperada, los conduce a la pobre habitación, donde, rendida en el lecho, descansaba la enferma sumida en la tristeza del sufrimiento.

Uno de los sacerdotes se adelanta resueltamente hasta la cabecera de la cama, mientras el otro queda detrás en acitudo respetuoso.

El clérigo coge suavemente con sus manos la hermosa cabecita, colocándola bien sobre la almohada, y acercando sus labios a la frente de la niña sin temor al contagio, le imprime un beso cariñoso y protector.

Sólo interrumpe la emocionante escena, los sollozos del padre de la enferma que, arrodillado ante el lecho y ocultando el rostro entre las manos, no puede reprimir las lágrimas.

Los dos sacerdotes salen de la habitación pronunciando palabras consoladoras y resignadas.

Al día siguiente los padres de la niña encuentran debajo de la almohada un billete de cien pesetas.

PROTECCIÓN MISTERIOSA
Mañana habrá fiesta dedicada a la Besta en la iglesia de Santa Magdalena.

El domingo se celebra igual fiesta en la iglesia de Buñola.

Todas las noches asiste mucha concurrencia al Café Mahonés donde varias parejas de canto y baile ejecutan variado repertorio.

En La Vileta se celebraron ayer varios festejos; aquel caserío se vió muy animado.

Para el sábado próximo a las doce del día, se halla convocada la Diputación Provincial.

Hemos oído quejas de muchos pasantes acerca de los abusos que hombres, niños y mujeres están cometiendo en el 'Fonquet' bañándose completamente desnudos en aquel sitio.

A la fiesta que se celebrará mañana en Santa Magdalena en honor de la Beata asistirá una comisión del Ayuntamiento.

En la Secretaría de Instrucción Pública se ha recibido el nombramiento de maestro de Escolas a favor de D. Melchor Davia Matas quien últimamente efectuó oposiciones en este Instituto para dicha plaza.

Ha sido nombrado Juez municipal de Ciudadela para el bienio de 1905 a 1907 el abogado D. Serafin Cavalier Ginart.

Se hallan expuestas a efectos de reclamación en la Alcaldía de María las cuentas de 1904 correspondientes a aquel Municipio.

La guardia civil de esta ciudad ha denunciado a un sujeto por infracción de las Ordenanzas Municipales.

Esta mañana se ha reunido bajo la presidencia del Sr. Gobernador la Junta Provincial de Sanidad.

En la iglesia de San Juan hoy se ha celebrado lucida fiesta dedicada a San Pantaleón.

La mejor medicina para el estómago, ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL.

Todas las personas de buen gusto y de alta sociedad dan la preferencia al Jabón Sábido Gergel sobre todos los demás jabones, por su aroma fino y delicado.

Alcance de última hora
Islas ocupadas.—Combates
Madrid 25 a las 15 (URGENTE)

Tokio.—Las tropas Japonesas ocuparon el martes las islas de Sakhaline y Alexandronsk.

Continúan los combates parciales en los alrededores de Wladivostok.

Llegada de ministros.—Pidiendo auxilios.—Los créditos de Romanones
Madrid 27 a las 15'15 (URGENTE)

Han llegado a Madrid procedentes de San Sebastián los ministros de la Gobernación y de Marina.

En el pueblo de Dueñas (Palencia) los propietarios han pedido auxilios para evitar las coacciones probables en el paro de las faenas agrícolas que tratan de iniciar los obreros asociados.

En el Consejo de ministros de hoy el conde de Romanones presentará los decretos concediendo 2.300.000 pesetas para remediar la crisis agraria de Andalucía.

El Rey irá a Alemania.—Canalejas de viaje.—Excursión del Rey
Madrid 27 a las 15'15 (URGENTE)

El ministro de la Gobernación Sr. García Prieto ha declarado que S. M. el Rey irá a Alemania el 19 del próximo mes de Noviembre.

El Sr. Canalejas ha salido hoy de Madrid para San Sebastián.

D. Alfonso visitará la población de Santander y Soria el día 29 y 30 del actual.

Después de haber recorrido el Rey los Picos de Europa, ha marchado a Tarbes de donde regresará esta tarde pasando por Pau y Lourdes.

Para los obreros.—Subasta
Madrid 27 a las 15'50 (URGENTE)

El Sr. Romanones se propone sacar a subasta varias obras públicas en Huesca, con objeto de remediar la crisis obrera.

El Gobierno está resuelto a que sean subastadas las obras de la Gran Vía.

Gacetillas

Esta noche la Banda Mallorquina que dirige el señor Gelabert, tocará en el paseo del Borne el siguiente programa:

- 1.º Marcha «En Avant»—Bracco.
2.º Mazurca de Salón «Lo Lograré»—Calvíst.
3.º Overture «Marta»—Flotloff.
4.º Tanda de valse «Tres jolies»—Walteufel.
5.º Paso-doble «Descanso Dominical»—Martorell.

Como consecuencia de la falta de oficiales de artillería de la Armada, no pueden cubrirse varios destinos de dicho

Más telegramas

El hambre.—Desórdenes en Rusia
Madrid 27 a las 9'30
Comunican de San Petersburgo que una parte de Rusia está amenazada del hambre.

Han ocurrido desórdenes en Migny y en Newhugosot, habiendo resultado de ellos un centenar de víctimas.

Unos vagabundos asesinaron a varias mujeres y niños.

Han sido enviados seis regimientos de cosacos a los puntos amenazados de que se produzcan en ellos desórdenes.

Presunto heredero del trono encarelado.—La Hacienda de Marruecos
Madrid 27 a las 10'15
Telegrafían de Constantinopla que el Sultán ha hecho encarcelar a su hermano Lechad, presunto heredero del trono.

De París telegrafían que el periódico «La Libre Parole» dice que Alemania no consentirá que Francia se encargue de la reorganización de la Hacienda marroquí, sino que habrá de encargarse de ella una comisión internacional.

La Bolsa

Table with market data: Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Banco de España, Compañía de Tabacos, Francos, Libras, Exterior de París.

Café Mahonés

Plaza Mayor, 30
Todos las noches de 9 a 12 secciones de canto y baile español por las HERMANAS CORTES

Jamon Avilés

TODO MAGRO
Por fuera de Palma a 4'25 pesetas kilo.
COLMADO LA PROVIDENCIA

FOLLETÍN DE La Última Hora

Aventuras de Enrique IV

Traición del Mariscal Birón

Por PONSON DU TERRAIL

—No lo es. Iba precisamente a buscaros a Dijon, porque un paje del señor Birón, con quien cené, me dijo que os hallabais allí, y celebré mucho no tener que recorrer cuarenta leguas para veros.

—También yo; ¿os envía Nancy a buscarme?—dijo Noe dando un apretón de mano al paje y poniéndose a su derecha.

—No, señor conde; es el rey, que no se moverá de Fontainebleau hasta que os haya visto, porque, según parece, ha de hablaros de cosas muy importantes.

Vermentón hay muchas tropas y os será fácil hacerlo allí—dijo Renato, y juntos echaron a andar.

A la media hora llegaban a Vermentón, y Noe compró en ciento veinte pistolas un caballo a un reitre, y continuó la marcha seguido de Renato, con el que a las cuatro de la madrugada pasó por delante de las murallas de Auxerre.

—Os dejó aquí, señor conde—dijo el paje de Nancy,—porque he de entrar en Auxerre, a donde habrá llegado ya el señor duque de Epernon, al que he de prevenir que espere a sumarse antes de ningún movimiento de avance.

Quince años atrás recelara. Pero al ver que el paje le abandonaba, pero llegaba de sus posesiones, hacía mucho tiempo que abandonara la corte y el provincia no es confiado por naturaleza.

—Adiós, pues, señor Renato, o mejor, hasta la vista, y puesto que vais a ver al señor de Epernon, saludadle de mi parte.

El castillo de Arcy, porque sé el santo y seña.

—Tienes salida para todo—dijo Nancy.

—Fue el amor el que me aguzó la inteligencia—respondió Renato, y estampó un beso en los rojos labios de la azafata.

El narcótico empleado por Nancy era tan fresco, que doce horas después de tomarlo el rey, seguía durmiendo aún y ya estaba muy adelantado el día cuando Nancy se acercó al lecho en que los mozos de la posaba habían colocado, completamente vestido, al que tenían nada más que por caballero del séquito del rey.

Nancy le tocó ligeramente en el hombro y el rey exhaló un suspiro, abrió los ojos y preguntó: —¿Qué hora es?—y mirando a Nancy, añadió:—¿Con que me dormí!

dijo Nancy y a continuación contó cuanto había ocurrido a Renato Malleifer.

—Pobre Noe—murmuró el rey.

—Tranquilízese Vuestra Majestad, le envié a un recado,—respondió Nancy, y en el mismo momento llamaron discretamente a la puerta.

—Adelante!—dijo el rey, y entró Renato.

—He aquí a mi mensajero,—dijo Nancy.

Se ruega al público... Se ruega al público... Se ruega al público...

MAQUINAS SINGER PARA COSER... Todos los modelos a Ptas 250 semanales... Páase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer... Concesionaria en España... AD COCK Y C... Especial en la provincia de las islas Baleares... PALMA DE MALLORES, Jaime II

Jabón fluido Gorgot

á base de hiel de vaca, afrecho y salol

El JABON FLUIDO DE HIEL DE VACA, AFRECHO Y SALOL pone el cutis suave, fresco, fino y terso; con su uso cotidiano, desaparecen las pecas, los granos y las arrugas; da nueva y lozana vida al envoltorio que cubre nuestras carnes, y cuyas funciones son tan indispensables para a salud, como para la belleza.

El olor fino que desprende este jabón, comunica á la piel un perfume delicado, que conserva por casi durante todo el día. Este perfume sirve como de barrera á todos los MICROBIOS que pue len invadir la piel, preservándola de grano y rubicundeces.

Modo de usarse— Se empieza por mojar la parte del cuerpo que se quiere lavar, inmediatamente se la fricciona con la cantidad de jabón fluido necesario para su limpieza, siguiendo, en las demás manipulaciones de lavaje, la misma costumbre de cuando se verifican con jabón en pastilla.

PRECIO DEL FRASCO PESETAS 3

DE VENTA.—Perfumaria Modernista, San Nicolás.—Perfumaria Canals, Brossa 10.—Perfumaria Viuda Meridiano.—El Aguila, Brossa.—Colmado La Providencia.

Vapores Directos LINEA DE LA AMERICA DEL SUR... ARGENTINO... CATALINA

RECOMENDADOS Milagrosos confites Costanzi... Para las Estrecheces Uretrales... Drethritis Prostatitis Cistitis... Catarros de la Vejiga

Parra De zasa ratonera, blanca, roja y negra, se ha extraviado. Buena gratificación al que la entregue. Inofirme, Centro de Anuncios.

Una casa Situada en sitio céntrico, sin gravamen alguno, consiste en un zaguán, entresuelo, principal y porche, SE VENDE. Informarán en el Centro de Anuncios.

4 á 8 ptas. por día SE DESEAN personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calcetes, simple y rápido; trabajo seguido todo el año á domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos nuestro trabajo. Dirigirse: Compañía La Colmena, T. T. T. 5, Calle Elisabets.—Barcelona.

Ocasión Se reforman sombreros de señora y niñas á precios sumamente baratos. Venta de sombreros desde 2 pesetas en adelante. BROSSA, 14

Se venden A buen precio dos carros de transporte en buen estado de uso. Informar á Antonio Fons (e) Capitan, Plaza de San Antonio.

THE DEL MONCAYO Este precioso Thé, compuesto de las diversas plantas medicinales que nos facilita el Moncayo (Argón), cura radicalmente los padecimientos del estómago, hígado y riñones, dolores de vientre, males digestivos, reumas, caemias y dolores de cabeza. El Thé Moncayo es un gran purificador de la sangre y con un uso constante se curan las afecciones herpéticas y se evitan los ataques epilépticos (terceros). CAJA: 8 REALES. De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Herbolaterías. Depósito general: Calle del León, 22—BARCELONA

Magnesia Perla SOLUBLE, EFERVESCENTE, DIGESTIVA Y ANTIBILIOSA. Preparada al estilo inglés y envasada en elegantes frascos con tapón de cristal. Fabricación española en competencia á todas las conocidas, más activa, más agradable y más económica que las extranjeras. Una peseta el frasco en las Farmacias, Droguerías, Colmados y tiendas de Ultramarinos. Representantes deponerarios Bo cana, Sucesores Piasa de Cort, 8 droguería, Palma de Mallorca.

La Flor Blanca Almacén de yeso de Pedro Palmer Lonjeta 32 y Segreña 9.—Palma de Mallorca. Proveedor de la Casa L. Pujol Hils y de Argel y de D. Juan Omas de Barcelona. CLASES DE YESO: Extra para Modelos, Blanco para Tallistas, Id. id. Marmolistas, Id. id. Techos, Id. común 1.º para construcciones, Id. id. 2.º. PARA PINTORES: Alabastro 1.º, Id. 2.º, Escayola Especial, Oficial para Estuquillos, Id. id. Doradores, Non plus ultra Español.

REUMA DOLOR NERVIOSO, INFLAMATORIO, GOTOZO. Curación segura y radical con el codificado. Jarabe Antireumático I. Freixas Romera. FARMACÉUTICO DE BARCELONA. Reconocido como el UNICO específico científico y racional del DOLOR en todas sus formas. Venta en todas las farmacias—3 PTS. FRASCO. Unico representante en Baleares: el Cirujano Pedicuro D. Gabriel Palmer Gelabert. Plaza Cuartera 16—1º—PALMA.

ESTOMAGO... ELIXIR INGLUVINA... GIOL... De resultado maravilloso. Sorprendentes. Venta en todas las buenas farmacias.

REUMA DOLOR NERVIOSO, INFLAMATORIO, GOTOZO. Curación segura y radical con el codificado. Jarabe Antireumático I. Freixas Romera. FARMACÉUTICO DE BARCELONA. Reconocido como el UNICO específico científico y racional del DOLOR en todas sus formas. Venta en todas las farmacias—3 PTS. FRASCO. Unico representante en Baleares: el Cirujano Pedicuro D. Gabriel Palmer Gelabert. Plaza Cuartera 16—1º—PALMA.

SOLUCION BENEDICTO De Glicero tosfato de cal con CREOSOTA. Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronqui á, catarros crónicos, infecciones gástricas, enfermedades conyuntivas, inspección, debilidad general, poststración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, casies, raquitismo, escrofulismo, etc., etc. Frasco 250 pesetas. Depósit: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.

Callicida Llach Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Guillermo Llach, San Nicolás 39, y en las farmacias, droguerías y droguerías.

Nunca las cápsulas PERUVIANAS BÖRRELL han dejado de curar pronto y radicalmente las Hienorragias (purga, ciones) Gonorrreas y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos. 35 años de éxito creciente. Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma á la de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

JARABE DE HIPOFOSFITOS I. Freixas Romera Farmacéutico de Barcelona. Fórmula recomendada por eminentes médicos é indicada en cada frasco. Medicamento poderoso para combatir la anemia, raquitismo, debilidad nerviosa, de efectos rápidos y seguros para abrir el apetito y devolver las fuerzas perdidas á consecuencia de enfermedades agudas. VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS: 2 50 ptas. FRASCO. Unico representante en Baleares: el Cirujano Pedicuro D. Gabriel Palmer Gelabert. Plaza Cuartera 16—1º—PALMA.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré M. CUCURNY. Propietario de las minas de tierras refractarias. Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias. FABRICA—Bordets, Teléfono, 3.277. DESPACHO.—Princesa y Ocotera, 6.—Teléfono, 1.847, Barcelona.

Exito de 23 años Medalla de plata en la Exposición 1900 y Exposición de Brest 1901. Asegura á la madera una duración triple á kilo reempasa á 10 kilos de alquitrán. Las resacas, reportes de galernas, travasos de vías de crocaril, otechades, baracas, barres, etc., pintados al Carbonyle, duran 3 veces más. Los postes telegráficos, teléfonos, raspo de fuerza pintados con el Carbonyle duran 20 años en tierra sob e la misma planta. Pedir prospecto á la Sociedad Española del Carbonyle E. Suserville y C.ª Rentería (Guipuzcoa). Representante en Baleares Jaime Paig Castellans, Sta. Bárbara, 3 Palma.

Oficina de Farmacia y LABORATORIO QUIMICO BIOLOGICO de José F. Rey. Exactitud en el despacho de recetas, elaboradas con agua este rilizada. Origeno químicamente puro para inhalaciones, en balones previamente esterilizados y para inyecciones subcutáneas, conformes al método empleado por los Doctores Theury y Schmelz en los hospitales de Paris y Alemania respectivamente. Especialidad en la preparación de medicamentos esterilizados. Laboratorio especial para análisis de orinas, sedimentos y cálculos urinarios. Preparación de reactivos y líquidos valorados para volumetría. Bolsaría 1 y 3—PALMA DE MALLORES.

Somatose Reconstituyente de primer orden. Estimula en alto grado el apetito. Farbentabrikon vorm. Friedr. Bayer & Co., Elberfeld.

Herpes, escrófulas, tuberculosis con decaimiento de fuerzas é inapetencia LA SULFURINA JIMENO es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las hímorreas é infecciosas. Para el uso véase el prospecto. Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real 1.

Gotas Madres Sulfurosas de BAB. Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la medicación sulfurosa, supliendo con ventaja el uso de todo clase de aguas y de baños sulfurosos. Son de seguro resultado: En los herpes, así i ternos como en las úlceras, granos, úlceras, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y anemia; y finalmente en todos los casos en que se usa el arsénico ó la ygnia de los manantiales sulfurosos. Las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía. Véase prospecto (francés é inglés). Depósit: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 4 y Centro Farmacéutico.